

Editorial

Con agrado presentamos la edición número 40 de *Procesos Históricos*, Revista de la Escuela de Historia, Facultad de Humanidades de la bicentenaria Universidad de Los Andes; publicación editada por el Grupo de Investigación de Historia de la Regiones Americanas (GIHRA), de la Escuela de Historia. Este número corresponde al segundo semestre de 2021, con el cual, *Procesos Históricos* se aproxima a dos decenios de ininterrumpida existencia.

En esta edición, *Procesos Históricos* se une a la celebración patriótica con motivo del bicentenario de la Batalla de Carabobo, un evento importante dentro del proceso de guerra de independencia americana. El ejército libertador conformado por unos 6.500 hombres, comandados por Simón Bolívar, se enfrenta al bravo ejército español comandado por el general La Torre, en el vasto escenario de la llanura de Carabobo, el 24 de junio de 1821.

Este hecho trascendental para Colombia selló su prolongada y cruenta lucha por la independencia iniciada en 1810, y convirtió en realidad la liberación de gran parte de Venezuela de la dominación colonial española.

Precisamente, es oportuno destacar que en 1821 se concreta la República de Colombia, con la promulgación de la Constitución por el Congreso de Cúcuta, en la que se consagró la unión de Venezuela y Nueva Granada en esa sola nación, a la que se adhirió Panamá en 1821 y Quito en 1822.

Ciertamente, 1821 fue un año crítico para Hispanoamérica. Por un lado, la proclamación de independencia del Perú, el 28 de julio de ese año; a ella siguió el sendero tranquilo de la independencia de Centroamérica, o sea, de los territorios que conformaban la antigua Capitanía General de Guatemala, con la firma del Acta del 15 de septiembre; acontecimiento seguido por Nueva España, con la firma del Acta de su Independencia, el 27 de septiembre; y, finalmente, la declaración de independencia de Panamá, el 28 noviembre de ese año.

Por cierto, en los convulsionados territorios hispanoamericanos, la independencia de cada una de las naciones, como bien se ha señalado, tuvo características particulares y tiempos distintos que han planteado su contextualización y explicación.

¡Congratulaciones para Venezuela y los venezolanos!